

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
12 de diciembre del 2020



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Mujeres conquistan
espacios de poder

La aprobación en el Senado de la nueva Ley General de Educación Superior, obliga al Estado mexicano a garantizar el derecho gratuito de todos a la instrucción universitaria, garantiza la autonomía en las Universidades y fomenta perspectivas acerca de mejores criterios para el suficiente financiamiento a las instituciones a fin de que sean superadas las crisis recurrentes y acumuladas como las que sufre la UAZ.

Aparejada a éstas reformas, está en crecimiento una formidable movilización de marcada tendencia feminista, que tiende a posicionar a notables mujeres en espacios de poder, de liderazgo y conducción, como el último caso de BLANCA LILIA IBARRA, que acaba de ser electa Presidenta del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información Pública, el INAI, en sustitución del zacatecano FRANCISCO JAVIER ACUÑA LLAMAS; un proceso de transformación que más se dimensiona con el Manifiesto Nacional por una Democracia Paritaria y Libre de Violencia de Género, que los 10 partidos nacionales registrados firmaron ante el Instituto Nacional Electoral, para que se cumpla la regla 3 de 3, evitar candidaturas de agresores a mujeres; presencia paritaria en todos los órganos de los partidos; y la paridad como principio democrático.

Es notable también el inusitado activismo político por la paridad de género en las candidaturas a los gobiernos de los estados, como así está establecido en la Legislatura Estatal y las Presidencias Municipales, un fenómeno de empoderamiento de las mujeres que ya se extiende a otros espacios de dirección, conducción y rectorado. Es en este escenario que en Zacatecas, ya impacta con fuerza la irrupción de las Senadoras CLAUDIA ANAYA, GEOVANNA BAÑUELOS y SOLEDAD LUÉVANO, tras la candidatura por la gubernatura, de manera que no extraña ni sorprende que en el ámbito universitario, la prominente maestra MARÍA TERESA VILLEGAS SANTILLÁN, tiene encaminados esfuerzos organizacionales y estratégicos para conquistar la Rectoría de la Universidad Autónoma de Zacatecas y convertirse en la primera rectora de la institución.

En efecto y ante la decisión de la rectoría de precipitar la elección de las autoridades universitarias por el método virtual, la destacada académica de Contaduría, lidera un creciente activismo, que con razones y argumentos técnicos se oponen a la elección virtual, decididos a que sea rectificado el acuerdo, porque se carece de los instrumentos, herramientas y mecanismos cibernéticos que garanticen legalidad y equidad, un proceso libre y transparente, que asegure elecciones limpias y verdaderamente democráticas.

EVITAR UN PROCESO VICIADO Y AMAÑADO

Es el propósito del movimiento universitario en la UAZ, un activismo que aseguran está decidido a lograrlo ejemplar hacia la sociedad, que sea una elección irrefutable e incuestionable, imposible de manipular por grupos internos o partidismos externos. Ahora mismo, entre las direcciones académica y centros, circula una advertencia o alerta acerca de atentados a la infraestructura tecnológica de la Universidad; se han registrado ataques a las páginas con dominio uaz.edu.mx.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzcas)

¿Por qué viajar y hacer turismo?

Sabemos que vivimos en una época atípica cuando se cierra a sus visitantes la iglesia más importante de Latinoamérica para venerar a la Virgen de Guadalupe. Entendemos la gravedad de esta pandemia cuando experimentamos la tristeza de despedir a nuestros seres queridos y deberíamos saber ya los estragos que ha causado a todas nuestras actividades económicas donde el turismo no se escapa.

Debido a esto y sin ser irresponsable, quiero hacer mención de la importancia y el impacto social del viajar y hacer turismo, actividad que se ha visto severamente afectada por este terrible problema de salud que vivimos actualmente, pero previo al comienzo, me gustaría pensara una respuesta a esta pregunta ¿qué significa viajar para usted?

Para muchas personas el significado de un viaje se resume en la exploración del mundo, en hacer negocios, conocer gente, divertirse o simplemente desconectarse. Si hace usted una verdadera reflexión: viajar significa mucho más, ya que las memorias de un viaje son las que difícilmente se olvidan. En lo personal no se ha borrado en mis recuerdos la primera vez que estuve en la Mina del Edén gracias a un paseo escolar. Resalta en mi memoria como si hubiera sido ayer ese monje que se levantaba en el convento de Guadalupe.

Las memorias de un viaje siempre

serán las mejores, pero si ese viaje fue en familia, le estará dando un legado de recuerdos a sus hijos, ya que generalmente en un viaje uno no se molesta, nos dedicamos a disfrutarlo y créame, son recuerdos que perdurarán para siempre. ¿Le ha tocado una invitación a un baile regional? Siempre que me ha tocado presenciar esto, a la mayoría de nosotros nos da pena y nos rehusamos a participar, pero al final de todo, es el recuerdo que se queda para siempre.

A las nuevas generaciones es conveniente preguntarles cuantos "likes" les han dado las imágenes captadas en sus viajes, cuanto disfrutaron un viaje con sus amigos o simplemente preguntar ¿qué queda en sus memorias de su viaje de escuela? Definitivamente viajar no significa cambiar vidas, viajar tiene un sentido más profundo: si viajas definitivamente puedes cambiar al mundo.

¿Ya reflexionó el beneficio que le da a las personas con las que interactúa en un viaje? A la cabeza de una familia le da el sustento para la manutención de su casa; a las mujeres les da la oportunidad de realizarse y desarrollarse, ya que la industria turística es de las que más emplea mujeres en el mundo. Piense por favor en la importancia de la cadena de valor que genera cada peso gastado en un viaje, desde las personas que le hacen la limpieza de su hotel, las que cultivan la materia prima para su comida o simplemente a las personas



LOS VIAJES son una experiencia enriquecedora.

que se involucran en sus recorridos.

En resumidas cuentas, todo esto y más son el significado y los beneficios de viajar. No se limite, nuestros hoteles, restaurantes y prestadores de servicios lo estaremos esperando con todas las medidas de higiene que la situación amerita, recuerde que viajar por su estado, país o por el mundo marcará la diferencia.

Le comento también que esta semana estuve presente en el Quinto Foro de Expansión Turística donde en una de las pláticas se presentaron cuatro principios para la recuperación turística, mis-mos que mencionaré a continuación.

Enfoque internacional coordinado para el restablecimiento de operaciones efectivas. El principal tema en este punto es la reapertura de fronteras entre países que estén viviendo las mismas condiciones, con esto se removerían barreras, tales como las alertas para viaje-

ros donde realmente no son esenciales. **Implementación del seamless journey Experience.** Esto sería agregar componentes de salud en confinación con las últimas tecnologías para la seguridad del viajero. Con la aplicación de pruebas rápidas (y confiables) en los aeropuertos disminuirá cualquier duda de los destinos y posterior a la vacuna, se deberá llevar un registro digital con la información del viajero.

Adopción de protocolos globales de salud e higiene. Con ellos se regenerará la confianza y se podrá brindar consistencia en las medidas tomadas en cada país tales como el uso de cubre boca, sana distancia, etc.

Apoyo gubernamental continuo. Enfocado principalmente a la no pérdida de empleos incentivando la política fiscal y brindando facilidades para la operación de las empresas turísticas.

Esta visión como le comentaba no es mía, se la comparto para que vea usted que si nos preguntaran a los actores de esta industria qué hacer, sin dudar lo podríamos dar respuesta; nada más que cómo sabe, la incompetencia y soberbia de nuestras autoridades federales ha resultado peor de lo que se esperaba.

Cambiando de tema quiero invitarlo a venerar a nuestra **Virgen de Guadalupe** desde casa, no es necesario se arriesgue acudiendo a los centros religiosos, donde por las fechas no se respeta la sana distancia ni el uso de cubrebocas, en estos tiempos atípicos les mando un abrazo a todas las Lupitas deseándoles lo mejor en su día.

Finalmente quiero mandar un abrazo muy cariñoso y solidario a la Familia **Mercado Sánchez y Montellano Mercado** por la irreparable pérdida de Susy, mujer de envidiable carácter y siempre amable con todos. Le ruego al creador por una pronta resignación a todos ustedes. Descansen en paz.

Así las cosas, no baje la guardia en sus cuidados. Hasta la próxima.



Fernando de Anda de los Santos y Dana Melisa de Anda Velázquez, desayunando en Gorditas Doña Julia



El profesor Rafael Cerros Hernández y Elia Andrade Canizales, desayunando en el restaurante Acrópolis



Carolina Juárez y Moisés Mota López, desayunando en el restaurante Acrópolis



Pocos Como Luis

Por Silvia Montes Montañez



LUIS Medina Lizalde es un cuadro auténticamente morenista que decidió registrarse como aspirante a la candidatura por el gobierno estatal y ha recibido gran respaldo de académicos y también de personas sencillas que conocen su lucha social de muchísimos años.

EL OSO –como lo conocemos- ha conquistado gran aceptación en sectores sociales tradicionalmente alejados de la política. Cuenta ya con la adhesión de personalidades de los gremios profesionales, del sector privado y de la academia.

MEDINA no ha desplegado acciones como otros aspirantes. Él no ha recurrido a las encuestas pagadas –y me consta que recibe ofertas al respecto-.

HA TENIDO este aspirante tan respetable, el apoyo que se obtiene por la congruencia y el conocimiento del estado y su problemática. Voces como las del doctor Carlos De La Torre Tosca, José Manuel Enciso Muñoz y el equipo de constructores liderado por Rodolfo Dorado, dan testimonio al respecto.

AVANCE con matices que otros no pueden presumir el del Oso Medina. Y doy más ejemplos de zacatecanos que lo respaldan: José Antonio De La Torre Dueñas, los ex rectores de la UAZ Francisco Flores Sandoval, Jorge Hiriart y Jesús Manuel Díaz Casas, entre otros.

INCUESTIONABLE la seriedad con que ellos y muchos más han externado públicamente sus simpatías por Luis cuyas luchas sociales le granjean también un gran

respaldo social.

HACIA la conquista de la candidatura –y luego el gobierno estatal- se van escribiendo páginas muy interesantes. y en ellas está el nombre de Luis un zacatecano de origen humilde, con el sustento de la pertenencia a la izquierda durante una vida entera.

EL 2021 abre posibilidades para que usted tome una decisión sensata.

UN HOMBRE como él puede ir tras una aspiración tan importante, con la frente muy en alto y sin negativos sobre sus espaldas.

ÍNTEGRO en su desempeño como diputado federal y local, el Oso también tiene un lugar en los medios de comunicación. Vivió una época brillante en el Grupo “Plata”, es un editorialista muy respetado en el periódico Imagen y ahora ofrece una alternativa de información y análisis en las redes con seguidores de aquí y de paisanos que viven en Estados Unidos.

Y DE LUCHA social, *pocos como Luis* para demostrar altos niveles de compromiso muy honestos desde su juventud sin que nadie le haga señalamientos inconvenientes desde esa perspectiva.

POR ZACATECAS es importante valorar la seriedad de los aspirantes. Es nuestra responsabilidad. Que no prevalezca la manipulación ni la cortina de humo de mediciones pagadas. Que gane la reflexión acerca de la personalidad y sobre todo del trabajo por el estado desde distintas trincheras.

Lea las **negritas** de arriba para abajo

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



Las diferencias en las miradas

EDUARDO GUTIÉRREZ ESPINOZA

George Abtahi se sentó frente al computador luego de prepararse una deliciosa taza de cocoa caliente. Ya sabía que su médico le había prohibido las bebidas dulces, pero en algunas ocasiones se tomaba ciertas libertades. Desde niño, bebe cocoa, más cuando el invierno se volvía feroz. Se preguntó en qué momento dejó de disfrutar el frío si cuando joven practicó varios deportes de invierno. Pudo competir en las grandes ligas, pero, ¿por pereza?, no fue así. No le gustaba competir. Extraño. En el periodismo era, por decirlo de algún modo, un lobo. Los deportes no eran lo suyo, razón para no poner el suficiente empeño para destacar.

El viejo Omid, su padre, dueño de por mucho tiempo la única tienda de ultramarinos del pueblo, insistía en que debía aprovechar sus habilidades para ganarse una beca deportiva y estudiar en alguna universidad prestigiosa. En cambio, la señora Abtahi, una ucraniana y sobreviviente del Holodomor, decía que el muchacho debía construir su propio camino. George Abtahi siempre se preguntó por qué su madre se casó con su padre, un hombre a todas luces insípido y aspiracional. Polos opuestos.

Sus padres ya habían muerto hace cinco o seis lustros. Ambos el mismo año, pero bajo circunstancias diferentes. Su madre falleció debido a un derrame cerebral, que la mantuvo meses postrada en una cama. Su padre no murió por tristeza, como muchos pensaron, sino por haberse tragado anguila mal preparada. A pesar de haberla heredada, George entregó la tienda de ultramarinos a su hermana menor, una maga en asuntos de contabilidad y administración. En cambio, él fundó su propio periódico, mientras era profesor en la escuela dominical. Periodista y docente.

En la última década, vio cómo sus competidores caían como moscas. Los periódicos ya no vendían como antes, no tanto por las manifestaciones crecientes de los jóvenes ecologistas del pueblo, sino por las nuevas maneras de leer. George vio cómo el papel se transformó en Kindles, iPads y smartphones. Su competencia caía y no quería que sus ingresos fueran afectados. Por tanto, se trasladó a los medios electrónicos, aunque por mucho tiempo los rechazó. Nostalgia. Sin duda, sostener un libro o un periódico era parte de un ritual.

George abrió su correo electrónico. Tiempo atrás, pedía asesoría a sus sobrinos para navegar por Internet. Había muchos correos, una parte pertenecía a sus empleados y estudiantes, muchos de ellos jóvenes y hambrientos por aprender, otra de empresarios locales que deseaban comprar publicidad y una, un poco más pequeña de sus parientes. A estos últimos ya les había advertido que debían escribirle a su segundo correo, pues al identificarlos los eliminaba al instante, sin abrirlos. Por esta acción, se perdió de muchas fiestas familiares.

Encontró un correo cuyo remitente no conocía. Lo abrió y se dio cuenta de aspectos interesantes. Primero, el autor escribía en un inglés mediano, mas no mediocre. Tenía errores de redacción, como los de sus estudiantes. Entendible en cualquiera de estas circunstancias. Segundo, no era alguien del pueblo, sino de un lector que por coincidencia se encontró con una nota sobre el abogado João Félix, quien organizó sus propias exequias cuando se enteró de su diagnóstico. Cáncer en su cuarta etapa. Y tercero, le intrigó que un desconocido se sintiera interesado por una nota así, pues era una broma para el abogado y su familia. Abril loco.

El artículo causó gracia en sus lectores habituales. Dibujaba a la perfección el carácter hilarante y extrovertido del abogado. Sus vecinos contaban que muchas de sus bromas llegaban a ser molestas. Algunos de sus clientes confesaron que al entrevistarse por primera vez con él no creían que fuera un abogado. Su esposa y sus hijos no dejaba de reír por los chistes de João. Divertidos, a pesar de no ser ofensivos.

George leyó al remitente entusiasmado. Se enteró que esas acciones eran inusuales, más para un país tan católico como el suyo. George ya sabía que los católicos se tomaban muy en serio las exequias, toda la parafernalia y los cánticos de despedida y resignación. En realidad, estos rituales le parecían lúgubres. Luz y sombra, dolor y amor. Curioso.

Cuando murieron sus padres, todo fue rápido y sencillo. Solo familia y pocos amigos. Los asistentes presentaron sus muestras de afecto y recordaron a sus padres. Incluso João platicó sobre la ocasión en la que el viejo Omid pidió asesorías legales y ambos terminaron conversando sobre el vestido anticuado de la esposa del gobernador, a quien la apodaron como la caja fuerte. George odiaba la hipocresía y le daba la impresión de que los católicos evidenciaban su hipocresía en estos rituales. Teniendo tanto tiempo para tomar una pinta y conversar y al final lamentarse de su partida. En fin, la hipocresía.

George leyó el nombre del remitente. Se preguntó si era conveniente responderle y compartir la verdad sobre ese artículo. ¿Habrá sido lindo escribirle que todo era un chiste? George tecleó y en el monitor apareció el mensaje, una parte con agradecimientos y la otra con la historia del artículo. ■

Madrugete oportunista

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

Las ansias de David Monreal por ser nominado y ganar el registro de Morena para ser su candidato a la gubernatura de Zacatecas, lo han llevado a apresurarse, se le ve prisa. Sin que se haya registrado todavía ante las instancias formales y legales, buscando madrugara a sus adversarios morenos, adelantándose a la encuesta y cumplir con los protocolos, ya se siente el bueno. No obstante, de llegar a cumplir con los requisitos que establezca la convocatoria, de ser ciertas las encuestas podría ser el precandidato ganador. A lo que habrá que sumar la relación al más alto nivel que tiene su hermano en calidad de coordinador de los senadores morenistas con el señor Presidente.

A la espera de que se despejen las dudas y se aclare el misterio, quienes no apoyan a David le echan en cara su oportunismo y gandallismo. El susodicho comenzó a perfilarse como un claro precandidato desde que fue llamado por Obrador a ocupar una Subsecretaría en la cartera de Ganadería. En ese puesto se le dio el encargo de ser Coordinador del crédito ganadero a la palabra. Este crédito consistía o consiste, si es que la austeridad republicana todavía no lo desaparece, en que se iba a apoyar a los pequeños productores con diez vaquillas y un semental, cuyas primeras crías pasarían a formar un fondo revolvente para ayudar a otros pequeños ganaderos. Se les apoyaría con forrajes, además con obras de infraestructura y asistencia técnica. Entre 2019 y 20120 el programa fracasó. En algunos casos se entregaron vacas viejas y enfermas de brucelosis y en el peor de los casos en algunos lugares, David acudió a anunciar el programa, después regreso a dar el banderazo, pero, la entrega de ganado ni sus luces. El programa tuvo problemas para estructurarse y fue presa de la pobreza franciscana al pasar en el primer año de operación de 4 mil millones de pesos a mil millones en el año que esta por terminar. El exsubsecretario una vez que renunció al puesto se clavó de lleno a su campaña al tiempo que se le investiga por falta de claridad en el ejercicio presupuestal.

El madrugete de David comenzó desde que fue nombrado Subsecretario de Ganadería, quizá desde antes. En la víspera del arranque del año electoral, el impresentable PVEM lo destapó como su candidato. Ya con la cargada de amigos, incondicionales y paniaguados de los Monreal, presentó públicamente ante los medios un decálogo de buenas intenciones, como su programa para gobernar Zacatecas. Ahorita, confiado en los apoyos y padrinos que tiene en las altas esferas, solo espera que se oficialice su candidatura. El ya tiene tiempo en campaña, por eso las encuestas lo ponen como el más conocido.

La convocatoria ya se abrió y

han acudido a registrarse quienes se reivindicano como auténticos morenistas: El Oso Medina, Ulises Mejía y Narro; de última hora se ha sumado la brabucona Chole Luévano. A esta baraja de tres ases se sumó sorpresivamente el eterno aspirino a gobernar Zacatecas y siempre perdedor, Jaime Enriquez Félix, quizá el más preparado de los tres, académicamente, y muy cercano a Cuauhtémoc Cárdenas

Con todo el ruido y pataleo que estamos viendo entre los aspirantes a candidatos de Morena, es muy probable que ya haya dados cargados. La relación entre el coordinador de los senadores morenistas y el Presidente quizá ya tomaron el acuerdo de que por su partido vaya David. Como en los mejores tiempos de la presidencia imperial, la decisión y última palabra la tiene el gran elector, el preciso.

PD. 1. Podrían quedarse como el perro de las dos tortas. La alianza opositora que acaban de acordar el PRIANRD, más que ser una alianza contra Morena parece una coalición anti Amlo. Según lo que ha trascendido en los medios, los partidos del fallido Pacto por México en el peñanietismo, llegaron al acuerdo de que pensando en quitarle la mayoría al partido del Presidente y sus satélites que pululan a su alrededor, en las elecciones intermedias del 2021, irían juntos y revueltos con candidaturas comunes en 158 distritos. En el resto se sienten ganadores. Consideran que, por el hecho de que, en los territorios de esto últimos al tener gobernadores de su lado, los tienen asegurados y cada franquicia registraría con su logo candidatos propios. En sus cálculos rancheros consideran: sólo en los restantes uniéndose, podrían derrotar al morenismo y sus aliados. Podrían no ganar ni todos los que dan por seguros y tampoco la mayoría en los que se coaligarian y terminar derrotados chillando en la loma. Las últimas encuestas dicen que 6 de cada diez mexicanos no votaría por ninguno de esos partidos de la alianza opositora. Que ni sumando las preferencias de los tres alcanzan a Morena, quien con los que aporten sus satélites obtendrían un triunfo copeteado. A lo anterior había que agregar el preciso, no obstante que su gobierno está reprobado, él tiene un apoyo ciudadano que rebasa el 60 por ciento. Si los indecisos no inclina la balanza en favor del PRIANRD, ya pueden declararse cadáveres. Esta alianza aritmética es muy probablemente que fracase, pues hasta ahora no se conoce que tenga una alternativa viable y creíble.

2. La respuesta al muy justo reclamo por una jubilación digna para los maestros, que reclama la CNTE, podría comenzar porque se nos pague a los jubilados el monto de los diez salarios mínimos que fija la Ley del ISSSTE en su artículo 10º transitorio, para quienes nos adscribimos por esta opción. ■

En 2010, Consulta Mitofsky publicó un estudio denominado "Confianza en las instituciones" que ubicaba a diputados y senadores con un grado de confianza social bajo.

De acuerdo a Sartori, según afirma Héctor Faya en su ensayo publicado en el libro "Reflexiones y propuestas ciudadanas sobre el canal de televisión del Congreso de la Unión", el nexo entre opinión pública y democracia es primordial por lo que, en democracia, el camino hacia una mayor vinculación entre representantes y representados debe encaminarse al fortalecimiento de los canales de comunicación y de rendición de cuentas.

En ese sentido, las y los diputados que integran la LXIII Legislatura han buscado fortalecer sus canales de comunicación para lograr tener un mayor acercamiento con los ciudadanos. Se han dado pasos agigantados para transitar hacia un verdadero parlamento abierto.

Como muestra de lo anterior están los múltiples ejercicios que se han transmitido en vivo por los canales oficiales del Poder Legislativo. En la semana que concluye, se pudieron seguir en tiempo real las reuniones de trabajo de los integrantes de las Comisiones legislativas de Presupuesto y Cuenta Pública, y de la Comisión de Vigilancia, presididas por los diputados José María González Nava y Pedro Martínez Flores, respectivamente.

En estos encuentros estuvo también personal de la Secretaría de Finanzas y el objetivo primordial fue desmenuzar el paquete económico para el año 2021 enviado por el titular del Poder Ejecutivo del estado.

Con este mismo fin, en el Pleno compareció el secretario de Finanzas, quien recibió cuestionamientos sobre la garantía de que el recurso público no sea utilizado con fines electorales, el panorama para el pago a los jubilados y pensionados en el pago de sus ingresos, el monto de las reasignaciones presupuestales, las posibilidades de incrementar los recursos para los migrantes, la deuda pública real de la entidad y los impues-

Máxima Tribuna

MIGUEL OVALLE

tos ecológicos, entre otros aspectos.

La comparecencia se dio en estricto apego a lo estipulado en el marco normativo, pero el análisis más pormenorizado comenzó en las comisiones legislativas. En un ejercicio inédito, las y los diputados decidieron transmitir las reuniones de trabajo técnicas que se tuvieron con el personal especializado de la Secretaría de Finanzas. Ésta es, sin duda, una invitación a la ciudadanía para que sea partícipe de la construcción de este presupuesto.

El estudio del paquete económico incluye las propuestas del mandatario estatal para reformar la Ley de Coordinación y Colaboración Financiera, así como la Ley de Hacienda y el Código Fiscal del estado.

Un aspecto relevante fue la solicitud de autorización para que el Ejecutivo pueda contratar o reestructurar las coberturas de riesgo asociadas a la deuda pública con el propósito, según informó el secretario Jorge Miranda, de obtener el menor costo del servicio de la deuda. Las y los legisladores dieron su voto de confianza para que la administración pública estatal tenga la oportunidad de ahorrar más de 30 millones de pesos.

A pesar de la situación generada por la pandemia del Covid-19, el presupuesto que se plantea, logra cuestiones elementales que dan un respiro a las finanzas del estado. La más importante es el incremento de recursos al FONE para garantizar

el pago de la nómina magisterial.

Además, aunque en menor cantidad de lo estimado en un inicio, se podrá contar con el ingreso a las arcas públicas de recursos provenientes del pago de impuestos ecológicos. Incluso, la máxima casa de estudios contará con más dinero al otorgado en este 2020.

Muy posiblemente, en breve habrá consenso para sacar adelante este paquete económico.

Hace un año, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública recibió de manera presencial a diversos organismos, asociaciones y sindicatos que buscaban el respaldo del Legislativo para la asignación de un mejor presupuesto. Este año se volvió a hacer. Aunque ahora tuvo que ser de manera virtual, las y los integrantes de esta Comisión legislativa han atendido a los sectores que así lo han demandado.

Otro parlamento abierto se realizó en la Sala de Comisiones del Poder Legislativo y fue el convocado por legisladores de Morena para analizar y enriquecer la propuesta de reforma a la Ley del Issstezac.

En esta reunión, la diputada Alma Dávila Luevano destacó que durante dos años se ha estado trabajando con derechohabientes de este organismo en decenas de reuniones, seminarios y conversatorios, al igual que en foros virtuales para conformar la iniciativa que se expuso ante el Pleno y que ahora pretende enriquecerse, previo a su dictaminación.

Para cerrar estas líneas es necesario mencionar que la doctora Azucena Calvillo, quien fue detenida en el estado de Durango y cuyo caso se ha mediatizado a nivel nacional, ha recibido el respaldo no sólo de la comunidad médica nacional y zacatecana, sino ahora también del Poder Legislativo del Estado.

La diputada Navidad Rayas dijo que debe respetarse la autonomía de las fiscalías para una mejor impartición de la justicia, no para hacer uso de influyentes; nada ni nadie puede estar por encima de la ley. ■

En este mes de diciembre se cumplieron dos años de gestión Andrés Manuel López Obrador frente al Gobierno de México, fueron más de dieciocho años para lograr triunfar sobre el sistema que durante más de 40 años construyó el Revolucionario Institucional junto con sus aliados Acción Nacional y en los últimos años el de la Revolución Democrática.

Desde el comienzo de su gobierno, decidió acelerar el paso para comenzar a construir los pilares de lo que será la cuarta transformación de México, la separación del poder político del poder económico tal vez comenzó con la cancelación del mega negocio que entregó Peña Nieto a los grandes empresarios del país y extranjeros, el aeropuerto internacional en el lago de Texcoco, ese fue el mensaje que dio el Presidente de que la separación del poder político y económico iba en serio.

La prohibición de las condonaciones de impuestos, el cobro de los que se debían, también ha sido muestra de que la sumisión del político y del presidente de la República ante los grandes empresarios, ya no sería un hecho. La eliminación del seguro popular y la aprobación del acceso a la salud de forma universal y gratuita, la cancelación de la reforma energética, así como las diversas reformas en materia penal para elevar a delitos graves los electorales, han sido otras muestras de que en dos años se ha buscado construir los pilares de lo que será un nuevo país.

El combate a la corrupción acompañado de diversas reformas, también ha cimbrado al viejo sistema, la oposición se encuentra perdida en un laberinto entre defender los intereses perdidos o entre convertirse en una verdadera opción para los mexicanos que no han logrado coincidir con el proyecto de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, parece que se inclinan más por

A dos años de AMLO ¿qué le debe a los mexicanos?

RICARDO ARTEAGA ANAYA

la primer opción, olvidando dar voz a los mexicanos inconformes.

Otras reformas en materia de justicia social, como la reforma laboral, así como la reforma al sistema de pensiones, la propuesta de INFONAVIT, el aumento al salario mínimo, entre otras, son triunfos que mesiánicamente no han sido reconocidos pero que representan un gran avance para la clase trabajadora en nuestro país.

Si bien se han construido las bases de un nuevo sistema, aún faltan muchos pasos que dar para lograr transformar por completo el sistema democrático, económico y político en el país.

Muchas han sido las críticas por lo que se ha hecho de forma equivocada, las renuncias del gabinete han sido mediatizadas para hacer creer que todo marcha erróneamente, al igual que las críticas diarias hacia la estrategia contra la emergencia sanitaria y que por otro lado olvidan señalar que México ha logrado recuperar las pérdidas económicas sin contratar un solo peso.

Por otro lado, los mexicanos aún podemos

ver que falta camino por recorrer, para lograr la transformación del país aún falta bastante, no basta con las reformas ya planteadas, mantener y consolidar las bases para poder continuar con la construcción de un mejor país, requiere de otras reformas que permitan la renovación de una clase política incrustada en todos los partidos, movimientos y proyectos.

EL proyecto de la cuarta transformación no se salvó de caciques, corruptos o incompetentes, muchos de ellos lograron espacios en la administración federal, para lograr consolidar los cambios se requiere aún, de reformar nuestro sistema de partidos, lograr la democratización y profesionalización de los mismos, evitar el chapulíneo y otras prácticas que los convierten en negocios en lugar de herramientas para lograr el bien común, así como la de reformar diversas leyes para arrebatar de las manos de caciques, la designación de miembros de otros poderes como magistrados del Poder Judicial, tanto federal como locales, así como la de los nombramientos de órganos fiscalizadores que terminen por servir a los intereses de los grupos a los que deben el encargo, olvidando cumplir con sus facultades constitucionales y legales.

El pendiente para lograr sostener lo ya construido dentro del proyecto de la cuarta transformación, será el de replantear el sistema de partidos, pues si los partidos políticos continúan con las viejas prácticas como la imposición de candidatos sin principios y con antecedentes de corrupción, usándolos como negocios y herramientas para beneficio de grupos de poder, por más reformas legales y estructurales que realice López Obrador, se mantendrán en espacios de representación y de poder políticos cuyo único interés sea el de evadir todos los cambios y continuar en la búsqueda por sostener al viejo sistema, aquel al que tanto jugo le sacaron.

▷ RAYUELA

Caso de la doctora Azucena debe concluir con justicia por el abuso de autoridad en su contra.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

DAVID ARRIBA EN LA ENCUESTAS.

El exsenador **DAVID MONREAL** se perfila como el más fuerte y mejor posicionado aspirante a la gubernatura del estado por Morena, lo cual ha sido validado por todas las encuestas. La más reciente, la de Massive Caller, lo ubica en primer lugar, con 40.9% de respaldo, sobre el resto de quienes también se registraron para participar en el proceso interno del partido de la 4T. Dicha medición ubica al excoordinador General de Ganadería con una ventaja de casi 7 puntos porcentuales sobre su más cercano competidor. Por ello, no sorprendería que **DAVID** pueda ser ungido como el abanderado de Morena en Zacatecas, pues tiene la fuerza suficiente para dar la batalla electoral en 2021.



MONREAL PONE A MAGISTRADAS.

Todo es estrategia y si alguien sabe de eso, es el senador **RICARDO MONREAL**, quien puso a dos magistradas electorales para Zacatecas: **GLORIA ESPARZA** y **TERESA RODRÍGUEZ**, cuyos nombramientos fueron ratificados en el Senado. Cada magistrada ocupará el cargo por un periodo de siete años, quienes además cumplen con cada uno de los requisitos constitucionales y legales estipulados por la convocatoria pública. Dichas designaciones dejan clara la influencia de **RICARDO**, para ir acomodando a sus cuadros en el Tribunal Electoral del Estado, de cara al proceso electoral del próximo año.



CARGADA CON FITO BONILLA.

Muchos han aprovechado las redes sociales para presumir su fotografía con **FITO BONILLA**, quien es el favorito para candidato a gobernador por el PRI. Esta cargada de imágenes con el aspirante tiene dos intenciones: por un lado, respaldar y fortalecer el apoyo político hacia **BONILLA**, y por otro, es una clara muestra del rechazo a la intención del PAN y PRD de imponer como candidata a la senadora **CLAUDIA ANAYA**, para que sea ella y no **FITO** quien encabece la gran alianza electoral.



ESTA SEMANA SE APRUEBA EL PRESUPUESTO.

Todo está listo para que la próxima semana en la LXIII Legislatura se discuta y apruebe el paquete económico del estado para 2021. Se espera que en la sesión ordinaria del próximo martes, se dé lectura al dictamen y sea el próximo jueves, el 18 de diciembre, cuando se vote y se apruebe, antes de que los diputados se vayan de vacaciones y concluya el periodo ordinario. En días pasados, la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LXIII Legislatura inició con reuniones de trabajo para analizar la propuesta de Presupuesto de Egresos e Ingresos para 2021. A lo largo de la semana, los diputados locales tomaron la tribuna para destacar algunas de las necesidades presupuestales de instituciones educativas, asociaciones, organismos y sectores sociales. Una vez que se dé luz verde a la propuesta enviada por el Ejecutivo estatal, por parte del Poder Legislativo, el secretario General de Gobierno, **JEHÚ SALAS**, y el titular de la Secretaría de Finanzas, **JORGE MIRANDA**, habrán cumplido con su tarea para irse de candidatos y participar en la contienda del próximo año. Cada funcionario estatal estaría participando en el proceso por su respectivo partido y estaría listo para la competencia electoral.



TARDÍA, LLEGADA DE VACUNA CONTRA COVID-19.

El secretario de Salud, **GILBERTO BREÑA**, reconoció que la vacuna contra el coronavirus tardará en llegar al estado, más de lo esperado. Esto es lamentable, ante la situación que se vive en la entidad por el aumento de casos positivos de Covid-19. El titular del sector salud en la entidad reconoció que se prevé que el biológico llegué hasta 2022, y así como pinta el próximo año... Pues, ¡ya valió!



AGENDA DE ASPIRINOS



CLAUDIA ANAYA

- Mientras la alianza PRI, PAN y PRD sigue en el aire, la senadora priísta llamó a la población a escribirle si necesita apoyo.
- Afirmó que en esta crisis, es momento de solidaridad y de ayuda mutua.



JEHÚ SALAS

- El secretario General de Gobierno ha encabezado diversas acciones con empresarios y personal de salud, a fin de reforzar las medidas contra el Covid-19.
- Lo que se pretende con ello es tener la menor afectación económica, por la emergencia sanitaria.



ARACELI GUERRERO

- En reunión de trabajo con la dirigencia estatal del PRI, la secretaria General participó en la evaluación de acciones en zonas prioritarias.
- Lo que se busca es apoyar poblaciones consideradas vulnerables.
- Según informó el presidente estatal **ENRIQUE FLORES**, el acuerdo está prácticamente concluido y podrá firmarlo el presidente nacional **ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS** en los primeros días de enero, para que inicie su ejecución de manera inmediata, con la recepción de peticiones de apoyo, que deberán canalizarse a través de los Comités Directivos Estatales.



ALFREDO FEMAT

- Desde la Cámara Baja, el exrector de la UAZ no quita el dedo del renglón en pedir ayuda y solidaridad para las universidades públicas.
- Sin duda, **FEMAT** ha sido un importante gestor de recurso extraordinario para la máxima casa de estudios del estado.
- Lamentablemente, ha reconocido que más de 20 universidades públicas del país enfrentan una difícil situación económica y, prácticamente, operan con desfinanciamiento.

POLITQUERÍA



-AGARRA BIEN EL GALLO MI JULIA, NO LO VAYAS A DESPLUMAR...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



'KIKE' RAYAS DIPUTADO POR MORENA

Enrique Bernáldez Rayas, mejor conocido como Kike Rayas, opera para el proyecto de David Monreal, ha coordinado varias campañas ganadoras en el estado y es una pieza clave para atraer gente de otros partidos al proyecto monrealista. En los pasillos es fuerte el rumor de su postulación para el Congreso local.



'VERO' FÉLIX POR FRESNILLO

Verónica Félix Castañón es rectora de la Unid en Fresnillo. Su trabajo social le ha permitido consolidar una buena imagen pública. Diversos partidos políticos la tienen ubicada y le han hecho invitaciones para participar en la política. No la pierda de vista.



'VIRY' DE LA TORRE REGIDORA DEL PRI

Viridiana de la Torre es consejera Política Nacional del PRI, ha trabajado desde la asociación civil en diversas colonias y comunidades de la capital zacatecana. Su condición de género y edad la perfilan para ser candidata a regidora en la planilla del ayuntamiento que presente el PRI.



ÉDGAR ORNELAS ACTIVO POLÍTICO

Édgar Ornelas es un joven dinámico, coaching de vida, además de extraordinario funcionario en el Instituto de la Juventud. Edgar participa en varios grupos de ayuda para jóvenes con problemas de adicciones, lo que le permite tener presencia social. Los partidos políticos lo tienen en la mira para hacerlo candidato a regidor en Zacatecas.

Estado32
.com.mx